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Entrevista

Háblenos del origen de su explotación y de sus co-
mienzos como ganadero.

Cuando me incorporé a la dirección de nuestra ex-
plotación agrícola en 1969, ya existían las tres secciones bási-
cas de nuestras producciones: cultivos extensivos de cereales 
y leguminosas, viñedo con bodega y ganadería de ovejas man-
chegas. Las tres se han mantenido siempre desde entonces 
con una continuada evolución en función de la coyuntura eco-
nómica, de los avances tecnológicos y del relevo generacional.

En los años 70, la ganadería la constituían unas 600 ovejas 
que se explotaban para carne y leche con la que fabricába-
mos queso artesanal que vendíamos en La Roda, obteniendo 
aproximadamente los mismos ingresos de la venta de corderos 
que del queso.

En aquella época, por mediación de la Agencia de Desarro-
llo Ganadero, instalamos la primitiva sala de ordeño mecánico, 
y sembramos praderas cercadas para su aprovechamiento a 
diente en pastoreo. También inicié, siguiendo el consejo de D. 
Luis Carrascosa Gullón, cuya explotación por aquel entonces 
era de las más adelantadas en aspectos técnicos, la selección 
de las ovejas. Se marcaban con tatuaje y se clasificaban en tres 
grupos: las que podían dejar semental, las que dejaban corde-
ras y las que no dejaban recrío. Entonces, intentar hacer selec-
ción en la ganadería era complicadísimo, hacíamos controles 
de la mejor manera que se podía, pesábamos los corderos an-
tes de su venta,…

Pronto abandonamos la fabricación de queso y posterior-
mente en los años 90 la selección, al no conseguir mejoras sig-
nificativas.

A pesar de haber sido profesor de Cultivos Herbáceos en 
la E.T.S, de Ingenieros Agrónomos de Madrid, de nuestros tres 
sectores, mi “niña bonita” ha sido siempre la ganadería de ovino 
manchego, pudiera ser por considerarla más desprotegida y la 
que necesitaba más ayuda y adaptación conforme evoluciona-
ba la sociedad española y la tecnología.

Su	ganadería	entró	en	AGRAMA		en	el	año	2003	¿Por	qué	
decidió comenzar a trabajar en selección genética? ¿Qué 
evolución	ha	experimentado	gracias	a	ello,	desde	el	comien-
zo hasta el momento actual? 

Estando desanimado respecto al futuro de nuestra gana-
dería y después de conversaciones con mi amigo Carlos Ló-
pez-Fanjul Arguelles, catedrático de Genética, que me informó 
del programa de selección de ovino manchego que se estaba 
realizando, decidí asociarme a AGRAMA. En genética de pobla-
ciones, me dijo, tú solo puedes avanzar muy poco, necesitas 
incorporarte a un programa de mejora que incluya gran parte 
del ovino de raza manchega.

En los primeros años, nuestra producción de leche era de 
100 litros por oveja y año. Cuatro ó cinco años después dentro 
de AGRAMA el rendimiento lechero había crecido de manera 

notable y decidimos aumentar progresivamente el número de 
ovejas hasta la situación actual de 1.500 ovejas de vientre.

Aconsejo totalmente a los ganaderos emprendedores que 
participen asociados a la mejora de la productividad de nuestra 
oveja manchega. La selección será más beneficiosa para to-
dos, cuanto mayor número de ovejas se controlen.

Su	ganadería	ha	experimentado	una	mejora	muy	desta-
cable	en	los	últimos	7-8	años	¿A	qué	se	debe?	¿Qué	pers-
pectivas y proyectos de futuro tiene  en su explotación? 

Creo que la mejora de la ganadería se debe fundamental-
mente a los técnicos que me han ayudado. Yo sólo he seguido 
y puesto en práctica sus consejos. Siempre he tenido confianza 
en los avances tecnológicos imprescindibles para aumentar la 
productividad: inseminación artificial, ecografías, autovacunas 
para prevenir abortos, controles de paternidad…También, aun-
que resulte lo más costoso, hemos dejado un recrío superior al 
necesario para poder ser riguroso en la selección, desechando 
ovejas con valoraciones negativas.

Estoy convencido que aún nos queda un largo camino por 
recorrer, además de seguir mejorando el rendimiento lechero, 
la selección morfológica de ubre es imprescindible, tanto para 
la rapidez de ordeño mecánico como para amantar sin ayudas 
al cordero recién nacido, y creo se debería dar más peso a 
ese carácter dentro del programa de mejora. En mi explotación, 
califico	en	tres	categorías	(U1:	ubre	buena,	U2:	ubre	mediocre,	
U3:	ubre	mala),	y	le	doy	más	importancia	a	una	buena	califica-
ción mamaria  que al genotipado de Scrapie.

Como proyecto de futuro me gustaría, en lugar de vender la 
leche,	volver	a	vender	queso.	Una	quesería	artesanal	es	la	asig-
natura pendiente que tengo y con la ayuda de mis hijos puede 
que consiga aprobarla.

Usted ha sido comprador habitual en las Subastas de Se-
mentales ¿Qué importancia cree que tienen estos animales 
en la mejora de la explotación? 

En nuestro caso, hemos comprado sementales en las su-
bastas organizadas por AGRAMA y también en alguna ocasión, 
sobre todo en los primeros años de asociado, pequeños lo-
tes de corderas del Rebaño Nacional y de otras ganaderías de 
acreditado prestigio. Los sementales adquiridos en las subas-

D.	Antonio	Núñez	Arenas	quiso	reunir	en	esta	fotografía	

a los profesionales que le han ayudado en la mejora de 

su	ganadería.	A	su	derecha,	Juan	Martínez	(encargado	

jubilado),	Manuel	Navarro	(veterinario	ADSG)	y	Ioan	

Ghidersa	(mayoral).	A	su	izquierda,	el	personal	de	

AGRAMA designado en su explotación: Pedro Zapata 

(veterinario) y Juan Carlos Ruiz (ayudante de campo).

Antonio Núñez Arenas
CLAGOR, S.L. (NA)

Finca Las Clavellinas. 
Villarrobledo (Albacete)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Consorcio manchego. 1/4/2014.


